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从1994年开启职业化改革至今，中国
职业足球联赛始终在面对“不够职业”的拷
问。新华社记者近日围绕联赛热点问题进
行了调研采访，探究中国职业足球联赛到底
路在何方。

2020年底，中国足协一纸通知，“俱乐
部名称非企业化”改革拉开帷幕。俱乐部名
称易改，难以改掉的是“企业联赛”的实质。

多位足球界人士表示，很多企业投资俱
乐部除了期望广告效应外，同时也是为了从
当地政府获得“对价回报”（如商业和土地政
策扶持、税收减免等）。一旦母公司无法获
得预期回报或经营不善，连年亏损的俱乐部
就将成为牺牲品。

过于依赖母公司注资，使得职业联赛出
现了“股东借债”的现象——即母公司每年
以借款形式将资金注入俱乐部，与俱乐部形
成债务关系。据了解，各级联赛有多家俱乐
部都以此模式运营，一旦母公司无法继续注
资，俱乐部多则背负数十亿债务，难以引入
新股东。业内人士表示，这是极不健康的运
营模式。

中国足协权威人士认为，股东债务已成
为未来推进俱乐部股权多元化改革的一大
阻碍。“股东债务实际是俱乐部经营亏损，不
可能让新股东进来承担。这涉及到资产如
何评估的问题，如果一刀切下去企业肯定会
有反应，但不切这一刀改革就难以推进。”

俱乐部过于依赖母公司输血、债台高筑
的背后，折射了职业联赛收支的严重不平
衡。据统计，2018赛季，中超俱乐部的平均
支出超过11亿元人民币，但平均收入不足7
亿元，年平均亏损超4亿元。

中国足协主席陈戌源曾表示，要用3到
5年实现财务平衡。“只有做到财务平衡，或
者将来有盈利了，才会吸引更多投资人参与
进来。”

2020年底，中国足协颁布了新的限薪、
限投政策，中超俱乐部每年支出不能超过6
亿元，国内球员年薪不能超过税前 500万
元。节流是中国足协为推动俱乐部财务平
衡迈出的第一步。多位俱乐部投资人对此
表示欢迎，认为限薪限投令有效抑制泡沫，
缓解了投资人面临的资金压力。

专家建议，在限薪限投令外，更应出台
帮助俱乐部降低支出的可持续性政策，而这
离不开地方政府对足球事业的扶持。东部
某省体育局局长表示，有很多地方政府认为
投资俱乐部是市场行为，对政府投入、介入
足球不理解。

在中国的职业联赛中，多数俱乐部没有
属于自己的训练基地。“我们没有基地，青训
队伍甚至一线队都在到处流浪。俱乐部即
使有钱也很难单凭自己的力量拿地建基地，
这都需要政府的支持。”某老牌中超俱乐部
董事长表示。

据介绍，地方政府可通过以下途径为俱
乐部提供扶持，推动俱乐部可持续发展：制
定针对性的减税政策和成绩奖励政策；免费
或优惠提供场馆和训练基地；安保费由政府
购买服务解决，减轻俱乐部负担；提供青训
资源支持，解决球员入学学籍问题；出台有
针对性的工会经费提缴政策等。

此外，成立职业联盟被认为是推动联赛
市场化进程的关键一步。“足改方案”中明确
设立的职业联盟迟迟未能成立，一直受到舆
论的质疑。建业集团董事长胡葆森表示，这
一变数对很多投资人的信心造成了影响。

“职业联盟目前还是筹备组的形式，听
命于足协，也没有存在感。这种情况下很难
把市场的资源和价值发挥出来。职业联盟
应该能真正地管理联赛，中国足协才能把精
力放到国家队、青训和社会足球上去。”一位
职业俱乐部投资人如此说。

“如果只是管联赛竞技方面的话，不需
要职业联盟，只需要一个中国足协的执行
局。联盟成立标志着国家给它市场化的一
个地位，也是给所有的投资者和潜在投资者
的一个定心丸。”

市场化运营的职业联盟能否顺利运转
也有待实践检验。一名地方体育局、地方足
协负责人表示，职业联盟与地方政府、地方
足协的关系还需进一步厘清。某中乙俱乐
部董事长认为，未来的职业联盟作为社团法
人，在协调政府资源等方面能力较弱，跟地
方政府打交道可能会出现问题，尤其是在相
对不受重视的低级别联赛中，这需要有完善
的制度设计。

（综合新华社电）
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“““哈萨尔哈萨尔哈萨尔”””开启开启开启
职业之路职业之路职业之路

内蒙古哈萨尔俱乐部标识上内蒙古哈萨尔俱乐部标识上，，一匹蒙古马眼神一匹蒙古马眼神
凌厉凌厉，，仿佛传递着球队无惧困难仿佛传递着球队无惧困难、、昂首阔步冲击中昂首阔步冲击中
国职业足球赛场的决心国职业足球赛场的决心。。

在内蒙古中优宣布解散五个月之后在内蒙古中优宣布解散五个月之后，，这家本这家本
土足球俱乐部破土而出土足球俱乐部破土而出———收获新赛季中冠联赛—收获新赛季中冠联赛
入场券入场券，，组建复合型职业化管理运行团队组建复合型职业化管理运行团队，，前国脚前国脚
肖战波挂帅肖战波挂帅，，定下定下““一年冲乙一年冲乙，，两年冲甲两年冲甲””的明确目的明确目
标……一系列举措让球迷们对内蒙古职业足球重标……一系列举措让球迷们对内蒙古职业足球重
振旗鼓燃起信心振旗鼓燃起信心。。

99月月88日日，，记者来到呼和浩特市赛罕区青少年记者来到呼和浩特市赛罕区青少年
足球训练基地足球训练基地，，内蒙古哈萨尔的球员们正在这里紧内蒙古哈萨尔的球员们正在这里紧
张备战即将打响的张备战即将打响的20212021中冠联赛中冠联赛。。

““球员们球员们77月月66日集结完毕日集结完毕，，已经集中训练了已经集中训练了
两个多月两个多月。。从初步计划实训从初步计划实训、、球员挑选到球队组建球员挑选到球队组建
完成完成，，目前球队已经在不断地磨合中目前球队已经在不断地磨合中，，形成了整体形成了整体
的风格和打法的风格和打法。。””训练休息的间隙训练休息的间隙，，主教练肖战波向主教练肖战波向
记者介绍了球队的训练进度记者介绍了球队的训练进度。。““今年中冠联赛参赛今年中冠联赛参赛
队伍从去年的队伍从去年的3030多支球队扩增到多支球队扩增到5656支支，，竞争更加竞争更加
激烈激烈，，而且我们和很多对手都是初次较量而且我们和很多对手都是初次较量，，因此要因此要
给予对手充分的重视给予对手充分的重视，，做足准备做足准备，，稳扎稳打稳扎稳打。。””肖战肖战
波说波说。。

内蒙古哈萨尔俱乐部并非内蒙古足球内蒙古哈萨尔俱乐部并非内蒙古足球““新星新星””，，
俱乐部成立于俱乐部成立于20162016年年，，隶属于内蒙古飞奔体育发隶属于内蒙古飞奔体育发
展产业有限公司展产业有限公司，，去年去年99月球队在蒙超联赛的赛场月球队在蒙超联赛的赛场
上所向披靡上所向披靡，，一举拿下冠军一举拿下冠军。。

谈及投资球队冲击中乙乃至更高平台的初衷谈及投资球队冲击中乙乃至更高平台的初衷，，
投资人满都拉表示投资人满都拉表示，，因为爱足球因为爱足球，，就希望内蒙古足就希望内蒙古足
球能更强球能更强。。他说他说：：““我一直希望打造一支属于内蒙我一直希望打造一支属于内蒙
古的本土职业足球俱乐部和职业队古的本土职业足球俱乐部和职业队，，通过中乙通过中乙、、中中
甲等职业赛事平台甲等职业赛事平台，，提升带动地方足球水平的提提升带动地方足球水平的提
高高。。””

球队主教练肖战波球员时代曾在辽宁宏运球队主教练肖战波球员时代曾在辽宁宏运、、青青
岛中能岛中能、、上海申花等多支球队担任主力上海申花等多支球队担任主力，，他凭借出他凭借出
色的任意球技术被球迷唤作色的任意球技术被球迷唤作““战神战神””，，他的加盟让球他的加盟让球
队冲击职业联赛有了底气队冲击职业联赛有了底气。。““向职业联赛进军除了向职业联赛进军除了
球员的选拔球员的选拔，，更重要的就是优秀职业的教练员和教更重要的就是优秀职业的教练员和教
练团队练团队，，也是俱乐部球队的灵魂所在也是俱乐部球队的灵魂所在。。带兵打仗就带兵打仗就
要有好的将帅要有好的将帅，，从肖导球员时代从肖导球员时代、、职业生涯和执教职业生涯和执教
履历来看履历来看，，他不仅是球员们的榜样他不仅是球员们的榜样，，更能给球员及更能给球员及
球队带来新的技战术理念打法球队带来新的技战术理念打法。。””满都拉说满都拉说。。

哈萨尔足球俱乐部在原有队员基础上哈萨尔足球俱乐部在原有队员基础上，，不仅有不仅有
原呼和浩特队一线队球员加入原呼和浩特队一线队球员加入，，还吸纳了众多来自还吸纳了众多来自
中乙球队和中甲预备队的职业球员中乙球队和中甲预备队的职业球员，，这让俱乐部球这让俱乐部球
队水平有了质的飞跃队水平有了质的飞跃。。球队领队王军说球队领队王军说：：““目前球目前球

队参加训练的有队参加训练的有2323人人，，既有既有‘‘8585后后’’老将老将，，也有渴也有渴
望踏上职业赛场的望踏上职业赛场的‘‘0000后后’’萌新萌新，，具备了具备了‘‘老带新老带新’’
的职业球队年龄构成的职业球队年龄构成，，大家对接下来的球队发展充大家对接下来的球队发展充
满信心满信心。。””

为实现从草根业余足球俱乐部向职业足球俱为实现从草根业余足球俱乐部向职业足球俱
乐部的华丽转变乐部的华丽转变，，哈萨尔俱乐部对未来有着长远的哈萨尔俱乐部对未来有着长远的
谋划谋划。。““职业俱乐部需要通过青训梯队建设不断培职业俱乐部需要通过青训梯队建设不断培
养发掘高水平球员养发掘高水平球员。。我们俱乐部也希望未来能推我们俱乐部也希望未来能推
动地方青训发展动地方青训发展，，让更多青少年球员通过俱乐部职让更多青少年球员通过俱乐部职
业平台参加各级青超联赛等赛事业平台参加各级青超联赛等赛事，，在实战中锻炼学在实战中锻炼学
习习，，加速青少年球员的成长加速青少年球员的成长，，为内蒙古足球发展培为内蒙古足球发展培
养后备军养后备军。。””满都拉说满都拉说。。下一步借助职业足球平台下一步借助职业足球平台，，
哈萨尔足球俱乐部将在全区哈萨尔足球俱乐部将在全区1212盟市建立青训网盟市建立青训网
点点，，选拔和努力培养出更多更优秀的球员选拔和努力培养出更多更优秀的球员，，同时也同时也
将与足球发达国家建立国际青少年足球训练中心将与足球发达国家建立国际青少年足球训练中心，，
采用引进来走出去的模式采用引进来走出去的模式，，不断积极为年轻球员搭不断积极为年轻球员搭
建良好的国内外锻炼平台建良好的国内外锻炼平台，，力争为内蒙古各级全运力争为内蒙古各级全运
队和中国各级国家队输送人才队和中国各级国家队输送人才，，让来自内蒙古的球让来自内蒙古的球
员更多地出现在各级职业联赛中员更多地出现在各级职业联赛中。。
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